
 MENSAJE CAMINATA POR LA PAZ 2019. DE NUESTRO OBISPO MONSEÑOR RAMÓN CASTRO CASTRO 
 
 
SALUDOS Y GRATITUD POR SU PARTICIPACIÓN Y SOLIDARIDAD....  
 
Parroquias, Grupos Apostólicos, Jóvenes, Familias, Ciudadanos TODOS.... 
 
JUSTIFICACION. LA pastoral de la Iglesia no puede prescindir del contexto histórico donde viven sus 
miembros. El dinamismo de la vida social, política, económica y cultural representa desafíos a la MISION 
DE LA IGLESLA de construir el Reino de Dios. 
 
Por ello, el aterrador y amenazador ambiente de violencia que azota al pueblo de Dios en nuestro País y 
en nuestro Estado, no puede pasar desapercibido y es motivo de serla reflexión. Estamos ciertos de la 
oración constante de nuestra iglesia a favor de la paz, PERO nuestro dolor ya no puede ser retenido en la 
impotencia de vernos como espectadores de la tragedia, la realidad sufriente de nuestro pueblo nos 
exige, sin lugar a dudas, una actitud corresponsable de la necesidad que enfrentamos. --Uno de cada tres 
adultos es víctima de un delito en México. --Además apenas un pequeño numero de los delitos son 
llevados a la justicia. --EI índice global de impunidad en el 2018 fue del 95%. 
 
El terror nos debe unir y fortalecer, tiene que ser un aguijón espiritual para despertar las consciencias 
de todos, darnos cuenta de la necesidad del otro como comunidad, como fuerza de un pueblo unido 
ante la hecatombe de las violencias. No podemos atemorizarnos, es un realidad complicada, que 
requiere de una iglesia profética De la destrucción del terremoto hemos sido capaces de levantarnos 
poco a poco; también de este siniestro social hemos de salir adelante reconstruyendo nuevas estructuras 
sociales, es un tiempo de cambios, pero ante todo de cambios de mentalidad, la realidad nos demanda 
también a nosotros a reelaborarnos de manera distinta para responder con perspicacia a los retos de 
hoy. 
 
Como los discípulos de Emaús en este período de Pascua hemos caminado esta mañana, y nuestro 
caminar, nuestra oración no es contra NINGUN GOBIERNO, contra NINGUN PARTIDO POLITICO, nuestro 
caminar ES UN GRITO LEGITIMO POR LA .JUSTICLA Y POR LA PAZ, NO PODEMOS SEGUIR VIVIENDO 
ASÍ. NO PODEMOS CALLAR! 
 
Nuestro caminar y nuestra oración es también un gesto solidario y un abrazo fraterno a todos aquellos 
que han sido tocados por esta tragedia de dolor y muerte, en cada una de nuestras parroquias hay 
historias de dolor contadas en primera persona, este gesto es una manera de acompañarlos en su 
sufrimiento. Este caminar es también la compañía de Jesús resucitado a aquellos que aún no 
comprenden el misterio del dolor y la muerte. Al llegar a esta catedral después de haber caminado y 
rezado podemos decir como aquellos discípulos... "quédate con nosotros, Señor''. 
 
Hemos caminado iluminados por el Señor, para que ahora al partir el pan le reconozcamos y seamos 
consolados. (Juan 20,19) " ...Cerradas las puertas por miedo... " iShalom!, la paz este con ustedes! fueron 
las palabras pronunciadas por Jesús en medio de aquellos discípulos, y ese gesto les devolvió la alegría 



y la esperanza, afuera la realidad seguía siendo la misma, pero dentro de aquella casa, el corazón de 
los discípulos se transformó, así hoy también nosotros estamos llamados a construir la paz desde 
nuestra particular vocación, esa paz que no es ausencia de problemas, la paz que construye el reino…  
Siguiendo el ya conocido esquema: VER..TUZGAR Y ACTUAR, les propongo la siguiente reflexión. 
 
1.- VER 
 
Hoy vivimos situaciones que nos han rebasado en mucho y que son un verdadero calvario para 
personas. familias y comunidades enteras, en una espiral de dolor a la que por el momento no se le ve 
fin. Muchos pueblos en nuestro país y en nuestro estado experimentan constantemente la inseguridad. 
el miedo, el abandono de sus hogares y una orfandad por parte de quienes tienen la obligación de 
proteger sus vidas y cuidar sus bienes. Tal parece que esta situación de violencia ha rebasado a las 
autoridades en muchas partes, los grupos delincuenciales se han establecido como verdaderos dueños 
y señores de espacios y cotos de poder y, debido a la furia y a la capacidad de terror de muchos de 
ellos, han puesto a prueba la fuerza de la ley y del orden. Son muchos los sufrimientos que a causa de 
la violencia a lo largo de estos últimos años se han ido acumulando en las familias del pueblo mexicano. 
 
México y Morelos viven la ola más grave y aguda de violencia en su historia contemporánea, al menos . 
según las estadísticas de ENERO A ABRIL, hay quienes aseguran que en mayo han mejorado, habría que 
verificar. Según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, de enero a marzo se 
registraron 8,493 homicidios dolosos en todo México, un aumento de 9.ó0% respecto al mismo periodo de 
2018. Es evidente una enorme descomposición social así como también la base moral de la sociedad. 
 
No esta de más recordar que México tuvo en el año 2018 las dos ciudades más violentas del mundo: 
Tijuana y Acapulco, somos de los países más acerbos del mundo. Hoy los carteles en México y en 
Morelos, grandes y chicos, se disputan el País y el Estado por dinero, poder y dominio territorial. 
 
Según datos oficiales del Gobierno federal en los cuatro primeros meses del año en Morelos se 
registraron 14,479 delitos (homicidios, feminicidios, secuestros, robos, daños al patrimonio de las 
personas, etc. ...). Sin contar la CIFRA NEGRA que pone en evidencia que al menos el 90% de los delitos, 
no se denuncian. Una desgarradora acción permanente de la delincuencia y una incomprensible 
IMPUNIDAD que la caracteriza. Así como también un desacierto para imponer el Estado de Derecho, 
bien en la prevención de los delitos como en la impartición de la Justicia. la suma de ambas circunstancias 
LACERA DIRECTAMENTE nuestra sociedad morelense. Un recuento periodístico local señala que al mes 
de mayo 2019, el número de homicidios registrados es de 560; la cifra oficial sin embargo, difiere en más 
del 25% menos. El aumento de los homicidios dolosos en los últimos doce meses son verdaderamente 
alarmantes en Amacuzac, Tetecala, Huitzilac, Mazatepec, ]ojutla, Miacatlan, Jantetelco, Coatlán, 
Zacatepec, Temoac, Xochitepec, Cuernavaca, Temixco, Puente de lxtla, Tlaquiltenango, Cuautla, Ayala, 
Jiutepec, Axochlapan. 
 
De igual manera pudiera presentar las estadísticas de los Homicidios Culposos, Lesiones Dolosas, 
Secuestros, Extorsiones, Feminicidios, Narcomenudeo, Lesiones Dolosas. Robos a Casa Habitación, 
negocios, vehículos, transeúntes, Transportistas (muchos de ellos con gran violencia), Trata de 
personas... , lavado de dinero, como los tristemente llamados "Colombianos" prestamistas desalmados y 
asesinos (que van avanzando en el dominio de nuestro territorio estatal), el tráfico de armas, Etc. 
 



En modo particular del informe de nuestros párrocos resulta verdaderamente alarmante el avance del 
llamado "DERECHO DE PISO". Hay municipios donde hasta el 75% de los pequeños y medianos 
comerciantes deben pagar a las bandas criminales. Resulta SUMAMENTE SINTOMÁTICO DE LA 
SITUACIÓN QUE VIVIMOS, que 18 MUNICIPIOS (No 13 como antes había declarado) PAGAN ese mismo 
derecho de piso, cantidades que van desde 100,000.00 hasta 500,000.00 Pesos MENSUALES, dinero 
que debería ser para bien del Pueblo, se desvía a los bolsillos de los malhechores. Si las mismas 
autoridades pagan a esas bandas criminales, Y NO DENUNCLAN por intimidación a las amenazas 
personales o de su familia. (,Que podrá hacer la señora que vende tlacoyos en Cuautla o acorazados en 
Cuernavaca? A quienes también les cobran ese "derecho". EXISTE UN MIEDO QUE PARALIZA. Miedo 
que se acrecienta cuando se descubre que hay policías municipales y estatales involucrados con tales 
bandas delincuenciales. 
 
Mucho debería también preocuparnos y ocuparnos el "reclutamiento" de nuestros jóvenes por el crimen 
organizado... Jóvenes que generalmente por falta de trabajo caen en las garras de estas organizaciones. 
Sintetizando, según información oficial, se puede afirmar basta abril pasado: - Morelos ha ocupado los 
primeros cinco sitios nacionales en incidencia delictiva en homicidio, secuestro, y feminicidio, así como los 
diez primeros lugares en robo (casa, vehículos y a transeúntes), referidos por cada 100,000 habitantes. 
Morelos se ubica en el sexto lugar nacional en percepción de INSEGURIDAD, con 86,4%. 
 
La introducción de una narco-cultura en nuestra sociedad mexicana, de conseguir dinero rápido, fácil y de 
cualquier forma, ha venido a dañar profundamente la mente de muchas personas, a quienes no Ies 
importa matar, robar, extorsionar, secuestrar o hacer cualquier cosa con tal de conseguir sus objetivos. 
Hechos tristemente exaltados cada día como material mediático por los medios de comunicación. Son 
muchas las causas que alimentan esta hoguera y que mantienen encendida esta llama de dolor: la 
perdida de valores, la desintegración familiar, la falta de oportunidades, los trabajos mal 
remunerados, la corrupción galopante en todos los niveles, la impunidad, etc. 
 
Esta sociedad que tendría que ofrecer a todos los ciudadanos las condiciones necesarias para vivir con 
dignidad, esta dañada yes necesario que todos como miembros de ella tomemos conciencia de esta 
realidad y nos hagamos responsables, para que pueda cumplir como un espacio de vida digna para 
todos sus miembros. 
 
2.- .JUZGAR. (INSPIRADO EN MENSA.JES DE LA CEM). 
 
Los Obispos de México hemos dicho: &Basta ya! No queremos más sangre. No queremos más muertes. 
No queremos más desparecidos. No queremos más dolor ni más vergüenza. Compartimos como 
mexicanos la pena y el sufrimiento de las familias cuyos hijos están muertos o están desaparecidos y que 
suman ya por miles de víctimas anónimas en diversas regiones de nuestros país. Nos unimos al clamor 
generalizado por un México en el que la verdad y la justicia provoquen una profunda transformación 
del orden institucional, judicial y político, que asegure que jamás hechos como estos se prolonguen o 
se repitan. 
 
En el año 2010, en la exhortación pastoral "Que en Cristo nuestra paz, México tenga vida digna" 
advertíamos sobre el efecto destructor de la violencia, que daña las relaciones humanas, genera 
desconfianza, lastima a las personas, las envenena con el resentimiento, el miedo, la angustia y el 
deseo de venganza; afecta la economía, la calidad de nuestra democracia y altera la paz. 
 



Nuestro país no aguanta más. Ningún Estado puede sobrevivir donde no se castigan los delitos, donde se 
han corrompido las instituciones de justicia y no existen los medios para procurar la aplicación de la ley 
para quien ha cometido algún delito. Esta realidad ha llevado a la crisis de las instituciones de gobierno, 
gobernantes, partidos políticos y dirigentes sindicales, a perder credibilidad entre los ciudadanos y a 
romper un tejido social endeble. 
 
JESUS NOS HA DICHO "Ml PAZ LES DEJO MI PAZ LES DOY ....'' Podemos preguntarnos: ¿Dónde está esa 
paz Señor? ¿Que hemos hecho de ella? Es EVIDENTE que no hemos sabido construirla ni consolidarla! 
Muchos ni siquiera la vislumbramos porque nos encontramos en una profunda crisis antropológico-
cultural. Con un INDIVIDUALISMO que debilite romper los vínculos comunitarios, olvidando la 
construcción del bien común Y abriendo camino a la satisfacción inmediata de los deseos del individuo. 
Con un RELATIVISMO que se va constituyendo en una dictadura que no reconoce nada como definitivo y 
que deja como ultima medida solo el propio yo y sus antojos. 
 
Una crisis ECOLOGICA en donde se privilegia lo económico por encima de las personas, esta poniendo en 
riesgo también nuestra casa común. Una TECNOLOGLA DE LA COMUNICACION que nos han ayudado a 
tener una vida más benigna ... Pero hay que tener presente otros aspectos como la dispersión, la 
manipulación de la verdad, la falta de comunicación interpersonal y la enajenación, que nos pueden 
confundir. 
 
La llegada y proliferación de nuevas espiritualidades a países de honda tradición cristiana, 
transformación radical en la forma de asumir la fe de los creyentes, perdida del fervor original, 
escándalos y anti testimonios al interior de las Iglesias, falta de un sentido de pertenencia y un 
secularismo que ha reducido la fe al ámbito de lo privado y de lo intimo. 
 
La humanidad en este mundo global HA ENTRADO EN UN VERDADERO MERCADO DE IDEAS, 
IDEOLOGLAS, CORRIENTES RELIGIOSAS, POLITICAS, CULTURALES, ETC., 
 
Nuevas ideologías QUE AFECTAN A LA FAMILIA. Tenemos que reconocer la GRAVE CRISIS por la que 
atraviesa la familia. Fenómenos como la pobreza, el ritmo de la vida actual, el estrés, la organización 
laboral y social; una ambigua concepción de la libertad (cfr. AL 33- 34) y la dificultad para adquirir 
compromisos só1idos y duraderos, especialmente de nuestros jóvenes; ADEMAS DE UNA IMPLACABLE 
LUCHA JURÍDICA Y SOCLAL POR IMPLANTAR LA IDEOLOGÍA DE GENERO, HAN HECHO QUE LA 
FAMILLA SE ENCUENTRE GRAVEMENTE DAÑADA. Existe una honda preocupación por la ideologización 
de la sexualidad, desligándola del sentido natural que ella tiene en el ser humano. Esta orientación trae 
consecuencias profundamente lamentables, con una visión antropológica vacía, con implicaciones en 
otros campos como la educación, la familia, las leyes y la identidad de las personas, dada por la misma 
naturaleza. Nos preocupa que este tipo de ideologización trate de imponerse como pensamiento 
único, impulsando una agenda según sus intereses en instancias internacionales y presionando de 
distintas maneras para que sean reconocidas. 
 
Es necesario reconocer que, en diferente medida, todos los ciudadanos somos responsables de esta 
situación que vivimos. Es innegable que hay personas que tienen una responsabilidad más grande 
sobre esto, porque se han aprovechado de cargos públicos, políticos o influencias inmorales para 
enriquecerse escandalosamente, dejando en la pobreza y bajo condiciones inhumanas a un gran 
número de ciudadanos . 
 



PERO TENEMOS UNA GRAN CERTEZA QUE NOS ANIMA EN NUESTRO CAMINAR: 
DIOS NO ABANDONA A SUS HI.JOS. 
 
Con esta confianza nos abrimos a experimentar con dolor la situación que hemos analizado. Hacemos 
nuestra la voz del Papa Francisco: Queremos un cambio, un cambio real, un cambio de estructuras. Este 
sistema ya no se aguanta, no lo aguantan los campesinos, no lo aguantan los trabajadores, no lo aguantan 
las comunidades, no lo aguantan los pueblos. Y tampoco lo aguanta la Tierra, la hermana Madre Tierra 
como decía San Francisco·. No valoramos la realidad desde una forma de pensar propia o asumida, o de 
una ética, o de algún proyecto social, o de intereses determinados o modas ideológicas. El criterio que 
ilumina y fundamenta nuestro juicio es la persona y la vida de .Jesucristo, el proyecto del Padre que ÉI 
nos ha revelado y que el Espíritu Santo nos ayuda a comprender (cfr. Jn 14.6; Jn 16,,13). Nuestra 
medida es .Jesucristo Redentor, el Evangelio del Padre, nuestro Señor y Salvador (cfr. Jn 17,8). 
 
Nuestra mirada sobre la realidad esta permeada por la esperanza cierta de que no caminamos solos. 
la Redención de Jesucristo no se reduce al momento de la entrega de su vida en la muerte en la cruz. El 
Acontecimiento Jesucristo es todo redentor: desde la creación del universo de la que Jesucristo es 
mediador. su encamación. su predicación y su praxis del Reino de Dios. la conformación de su comunidad 
de discípulos. su muerte y resurrección. la comunicación de su Espíritu, su presencia como resucitado en 
el mundo. en la humanidad. en la Iglesia. su trabajo permanente en la obra de cristificación de la realidad. 
hasta que todas las cosas lo tengan por cabeza (cfr. Ef. 1.10). 
 
¡Hay que volver a .Jesús que es CAMINO.VERDAD Y VIDA! ¡Hay que conocerlo como si fuera la primera 
vez que oímos hablar de Él! ¡Hay que recuperar sus palabras como buenas y como nuevas! 
 
El corazón del Reino de Dios es el "shalom", la paz. Esta palabra bíblica tan rica y expresiva, comprende 
mucho más que la ausencia de guerra y de violencia; en ella se alcanza todo el bienestar y concordia que 
Dios proporciona a sus hijos para una sana armonía con Él. con los demás hermanos. consigo mismo y con 
la naturaleza. Para nosotros los creyentes la paz es una Persona, es el Don de amor de Dios por 
excelencia, es .Jesucristo mismo (cfr. Ef. 2,14) que, en su misterio de Redención, ha venido a restaurar 
nuestra imagen de hijos de Dios en Ely a reconciliar consigo todos los pueblos. Así, cuando hablamos de 
una tarea y compromiso de la Iglesia por la paz, no solo pensamos en los actos de violencia contra la 
vida humana y todas las injusticas que la provocan, sino que queremos poner en el centro de nuestra 
vida a Jesús y su Reino de Vida para que crezca y se establezca, pues la paz es una tarea y un 
compromiso para todas las personas, que ha de ser acogida en la vida de cada día. 
 
Dios tiene grandes sueños para sus hijos. El sueño de Dios esta tejido de los mejores sueños de todos los 
hombres y mujeres: la paz, la justicia, la unidad, la fraternidad, la dignidad de sus hijos, etc. Estos son 
también los sueños de nosotros los Obispos y de toda la Iglesia de México ¡No dejemos de soñar y 
trabajar para que estos sueños se hagan realidad! 
 
3.- ACTUAR.., (INSPIRADO EN EL PGP) 
 
Hoy al igual que el joven David, queremos acercarnos a este gran gigante que parece que nos oprime: 
... "Tu vienes contra m{ con espada, Lanza y jabalina, pero yo voy contra ti en nombre de Yahvé Sebaot, 
Dios de los ejércitos de Israel, a los que has desafiado"(l S 17,45). En Dios esta nuestra fuerza y nuestra 
seguridad. 
 



La SITUACION ACTUAL DE NUESTRO PUEBLO NOS APREMLA A ASUMIR COMPROMISOS URGENTES Y 
RESPONSABLES, a realizar SINERGLA INSTITUCIO NALES EFECTIVAS E INTELIGENTES, que nos 
lleven, no solo a revertir este difícil momento. Si queremos un mundo de paz y de justicia hay que 
poner decididamente la inteligencia al servicio del amor (Antoine de Saint-Exupery) 
 
Por esa Razón: 
 
-Nos animamos a confirmar la solicitud hecha por el Episcopado Mexicano, que la violencia se declare 
un problema de Salud Publica y sea atendida en modo interinstitucional. 
 
-Que se atención prioritaria a la familia y se le ayude a cumplir con el irremplazable objetivo que tiene en 
la sociedad: Escuela de valores y donde se forjan los ciudadanos. 
 
•Talleres de intervención y prevención en adicciones en educación básica y media 
 
- Establecer talleres de formación para padres en todas las escuelas, acompañados por terapeutas 
especializados en la dinámica familiar. 
 
-Normativizar las imágenes de violencia de los medios impresos amarillistas. 
 
- Crear una estancia exclusiva de vinculación del estado con todas los grupos de autoayuda para 
generar programas colaborativos para la comunidad. 
 
Hermanos, Hermanas: Estas Caminatas NO SON EL FINAL DEL CAMINO, sino un signo de futuro en 
proceso que debemos construir entre todos, sin excepción. No podemos cargar todo el peso de las 
responsabilidades a una sola persona ni a una sola institución pues somos una nación y como tal 
debemos enfrentar las dificultades; por lo tanto, como ciudadanos y como instituciones nos toca asumir 
las responsabilidades que nos competen para mejorar la actual situación y recuperar el país con sus 
valores y potencialidades. Todos los mexicanos y morelenses estamos llamados a comprometernos por 
salir de la crisis que vivimos. 
 
Me parece oportuno, a la luz del Evangelio, hacer un APREMLANTE LLAMADO: 
 
--A quienes originan la violencia y persisten en ella, que, de una vez por todas, se den cuenta que su 
dinero fácil tarde o temprano les va quemar sus bolsillo y su alma. Que Dios Juez justo los llamara a 
cuenta y les pedirá cuentas de la sangre de sus hermanos. Recuerden: ¿De qué le sirve al hombre ganar 
el mundo entero si pierde su alma eternamente? 
 
--A nuestros gobernantes, que afronten con un liderazgo claro los problemas urgentes de la nación, 
· deponiendo intereses personales y mirando ante todo al bien común. 
 
--- A nuestros jóvenes: mantengan viva la esperanza, que sigan luchando por los grandes ideales 
personales y de México, que contagien a los demás su sensibilidad y solidaridad frente a los más pobres y 
necesitados. 
 
 



-- A las familias, que se conviertan en santuarios de la vida y no renuncien a la importante misión de 
educar a los hijos; este es un servicio indispensable para la Paz y el desarrollo. 
 
 
-- A todos, que multipliquen las iniciativas de diverso orden para superar, con verdadera eficacia, la crisis 
de violencia e inseguridad que nos ahoga. De igual manera INVITO A TODOS A CRECER EN LA CULTURA 
DE LA DENUNCIA. AI menos anónimamente lo podemos hacer ya que no confiamos en nuestro sistema 
de protección ciudadana. 
 
--EN MODO PARTICULAR: A los Principales cárteles que operan en nuestro Estado: a).- Jalisco Nueva 
Generación (CJNG);  b). – Los Rojos; c).- La familia michoacana. d).- Los Tlahuicas y e) .- Los Mayas. 
Ustedes también son Hijos de Dios y el Señor los ama. ¡NUNCA ES TARDE PARA RECTIFICAR Y 
CONVERTIRSE! Violencia engendra violencia y sus luchas por el territorio, distribución de droga, 
lavado de dinero, trafico de armas... afecta no solo a la Sociedad sino a sus propios HI.IOS. HEIU1ANOS 
Y PADRES.... POR AMOR A ELLOS, POR TEMOR DEDIOS les suplicamos: conviértanse••• libérense de 
ataduras que los manejan como esclavos y les impiden ver la belleza de la vida, de la libertad 
verdadera, a la magia del verdadero amor y la amistad 


